

平成29年度

出雲市認可保育所(園)保護者会連合会

アンケート集計結果

実施期間	平成29年5月26日～6月2日
対象者	出雲市認可保育所(園)保護者会連合会加盟の全保護者
調査方法	保護者へアンケート直接配布・回収
配布枚数	3,667 枚
回収枚数	2,499 枚
回収率	68.15 %

平成29年度出雲市認可保育所(園)保護者会連合会アンケート

当連合会では、保護者の皆様が、子育てしていく上で、問題と考えることや改善してほしいことなどを市に対しては要望、議会に対しては陳情を行うため、アンケートを実施しております。
つきましては、以下のアンケート項目から要望等が必要と思われるものを8項目選択しお寄せください。
なお、お忙しいところ誠に恐縮ですが、6月2日(金)までに、各保育所(園)へご提出ください。

※ 平成29年度の陳情、要望について

平成29年度の出雲市への要望及び出雲市議会への陳情につきましては、以下の各項目から保護者の皆さまより要望が多かったものを中心に運営委員会検討し、要望と陳情の原案を作成したいと考えております。
何卒、ご理解とご協力をお願いいたします。

1. アンケート項目

- ① 保育料の全体的な引き下げ
- ② 第2子以降保育料半額制度の同時入所要件の廃止
※ 【出雲市】第1子及び第2子以上の子が小学生以上の場合には保育料半額制度の対象となります。
- ③ 第3子以降保育料無料制度の同時入所要件の廃止
※ 【出雲市】第1子及び第2子以上の子が小学生以上の場合には保育料無料制度の対象となります。
※ 【松江市】小学6年生以下の兄弟姉妹が2人以上いる団体の保育料は無料になります。
- ④ 任意予防接種費用(インフルエンザ、おたふくかぜ、ロタウイルス)の助成
- ⑤ 保育士数の増員(重点配置)
※ 保育士定数の算出方法は以下のとおりです(ただし、定員90人以下の保育所(園)については保育士1人を加算します。)
(0歳児数×1/3)+(1・2歳児数×1/6)+(3歳児数×1/20)+(4歳以上児数×1/30)
- ⑥ 延長、夜間及び休日保育の拡充
- ⑦ 病児・病後児保育施設のさらなる拡大、各施設の定員数の増員
※ 【出雲市】病児保育施設3(定員数は全施設で10名)、病後児保育施設3(定員数は全施設で9名)
※ 【松江市】病児・病後児保育施設5(定員数は全施設で33名)
- ⑧ 夜間・休日診療の充実
※ 【出雲市】出雲休日・夜間診療所
12月31日 休日(日曜・祝日) 受付時間 9時00分～11時00分 13時30分～16時00分
1月1日 受付時間 9時00分～11時00分 13時00分～14時00分
夜間(月曜～金曜) 受付時間 19時30分～21時30分
医師 小児科1名

年度	年間利用者数 (単位:人)	1日平均利用者数 (単位:人)
平成24年度	休日	3927
	夜間	1168
平成25年度	休日	4042
	夜間	1090
平成26年度	休日	4126
	夜間	1092

□ ⑨ 医療費の負担軽減(小学校までの医療費無料化)

- ※ 【出雲市】小学生以上は、3割負担となります。
- ※ 【松江市】小学校6年生までは無料となります。

□ ⑩ 乳児家庭訪問の充実

- ※ 【出雲市】
★ 保健師・助産師訪問
産後に新生児・乳児のいる家庭に保健師又は助産師が訪問し、発育状況の確認や保護者の健康・育児相談等を行います。
★ あちやん声かけ訪問
おおよそ4か月頃までの乳児のいる家庭を対象にあちやん声かけ訪問員(民生委員や児童委員など)が訪問し、子育て支援に関する情報提供を行います。

□ ⑪ 子ども・子育て支援制度に関する情報提供

- ⑫ 子育てに関する悩み相談窓口の充実

- ⑬ 保育所(園)周辺道路の安全確保、防犯・防災対策
- ⑭ ワークライフバランス(家庭と仕事の両立)充実に向けた職場に対する働きかけ
- ⑮ 公共屋内学習・運動施設の拡大
※ 【出雲市】市が保有する屋内施設としては、以下のものがあります。
入館無料施設「出雲科学館」「風の子保育園」「港原体験学習センター(浜遊自然館)」「出雲弥生の素博物館」など
入館有料施設「出雲ゆうプラザ」「湖遊館」など
- ⑯ 外国人家庭に対するコミュニケーション等の支援の充実
- ⑰ 子育てに関する情報交換の機会の充実
- ⑱ その他

2. その他、子育てに関するご意見がありましたら自由に記入してください。

ご協力いただきありがとうございます。

平成29年度出雲市認可保育所(園)保護者会連合会アンケート集計結果

配布枚数 3,667 枚 回収枚数 2,499 枚 回収率 68.15 %
 昨年度 (4,354) 枚 (2,628) 枚 (60.36) %

※ 割合は、回答者数を100とした割合

1. アンケート項目

① 保育料の全体的な引き下げ	76.51%
② 第2子以降保育料半額制度の同時入所要件の廃止	55.42%
③ 第3子以降保育料無料制度の同時入所要件の廃止	51.02%
④ 任意予防接種費用(インフルエンザ、おたふくかぜ、ロタウイルス)の助成 ..	82.55%
⑤ 保育士数の増員(重点配置)	46.66%
⑥ 延長、夜間及び休日保育の拡充	30.49%
⑦ 病児・病後児保育施設のさらなる拡大、各施設の定員数の増員	41.62%
⑧ 夜間・休日診療の充実	47.50%
⑨ 医療費の負担軽減(小学校までの医療費無料化)	91.64%
⑩ 乳児家庭訪問の充実	6.56%
⑪ 子ども・子育て支援制度に関する情報提供	20.93%
⑫ 子育てに関する悩み相談窓口の充実	8.72%
⑬ 保育所(園)周辺道路の安全確保、防犯・防災対策	35.81%
⑭ ワークライフバランス(家庭と仕事の両立)充実に向けた職場に対する働きかけ ..	45.22%
⑮ 公共屋内学習・運動施設の拡大	31.29%
⑯ 外国人家庭に対するコミュニケーション等の支援の充実	7.16%
⑰ 子育てに関する情報交換の機会の充実	8.04%
⑱ その他	3.20%

→ 変更なし

※ 詳細は別紙第1参照

2. その他、子育てに関するご意見がありましたら自由に記入してください。

※ 詳細は別紙第2参照

(別紙第1)

1. アンケート項目
→ ⑱その他
保育料について
母子家庭になったとき、前年度の所得で保育料が決まるが、実際は同じ世帯で生活していても生活の援助がなく、ひとりで生活費を工面している場合、保育料が高く払えない。母子になってからの所得で保育料を決定してほしい。
保育料の階級が0円か17800円かでいきなり料金が変わるのはどうか。松江市が小6まで無料にできて出雲市は無理。出雲市は子育てに力をいれていない。
土曜保育の有料化。全員預かるわけではないので有料化し、平日の保育料を下げてほしい。
土曜保育を利用していないのに、同額の保育料とはいかがなものか。減免すべし。
雲南市のように土曜日保育を利用していない場合、保育料が安くなるといった制度を取り入れて欲しい。
多子世帯への助成制度。保育料は高いし、エンゲル係数は高いし、お金がかかりすぎるので助成金を出してほしい。
短時間保育料金の値下げ
短時間保育料の引き下げ。(標準時間と保育料があまり変わらないので、もう少し差をつけてほしい。)
短時間と標準時間の保育料の差がたいしてないので、もう少し短時間児の保育料を下げて欲しい。
保育料や乳児医療費など、誰でも負担が少ない方が嬉しいが、その分市へ納める税負担が増える事まで想定できているのか?毎年このアンケートを見るたびに思う。このアンケート結課も有効ではないと思う【医療制度についての意見あり】。
保育制度及び環境について
保育所(園)を増やしてほしい。
保育所数の増加または受入数の増加
保育料の引き下げよりも保育士さんの給料を十分に確保し、保育士さんがより働きやすい環境になることを望みます。
保育士さんの給料を上げて、もっと保育士を確保してほしい。
保育士の処遇改善
保育士さんの処遇改善、給与アップ。
保育士さんの給料を上げて、休みを増やし、働きやすい環境を作ってほしい。
保育士賃金を底上げ(アンケートの⑤をするためには)
保育士の賃金アップ
アンケートの①②③むしろしっかり保育料を払い、保育士の増員や、給与拡充にあてていただきたい。
保育士の待遇改善(よい人材を集めるために)保育士の増員
保育士確保、そのための保育士の手当改善、待機児童の解消を要望します。
保育士の賃金上げなど保育士の環境の充実
保育も介護も待遇を良くすれば、資格保有者の離職率は減る。
保育士の給料を上げてください。もっと保育園で働く者の大変さを分かってください。
待機児童の解消。出雲市にも待機児童はいます。待機ゼロはマストでなければならず、まずやるべきであると考えます。
保育園の数をもっと増やして待機児童を減らす。
待機児童の解消、新規保育園の建設。今は年度途中で入園するのはかなり難しい状況です。
待機児童の解消
待機児童の軽減
待機児童の改善
土曜日は仕事が休みだが、保育園に預けてもいいようにしてほしい。
7:30~18:30と保育時間を掲げているならその時間内に登所や降所をしても文句を言わないでほしい。(早い登所や遅い降所はダメと言われた。家庭も事情があり同じ時間に行けない場合がある。)
給食費の助成(地元農家との連携)
土曜日、希望保育の時、給食の保育園とお弁当の保育園があるのはおかしいじゃないか。同じお金を払っているので統一してほしい。
園外活動の際のバス代の補助あるいは、教育バスの利用を可能に…
行事の際に使用する「虹バス」を保育園で利用できるようにしてほしい。
園にスムーズに入れるようにしてほしい。
希望園への入園。二人目以降、必ず同じ保育園へ入れる制度
保育所入所の事由項目、産前産後8週 の拡大
園の部屋の数、園庭の大きさや広さ、遊具の増大
妊娠して出産前後2ヶ月働かないと退園になる決まりをやめてほしい。
第1子が在園中ですが、未だ第2子の1歳児が入所できず、一時預りをお願いしています。仕事や家事との両立がきびしく最近転職までしました。
医療制度及び環境について
1歳児からの予防接種のタイミングがわかりにくい。定期案内をしてほしい。
不妊、不育治療に関する情報や補助などの経済的支援

(別紙第1)

病後児保育の利用手続きの簡素化
休日、夜間診療の拡充は時間帯のみでなく、診療科目の拡充（内科のみでなく、やけどや切傷など外科的な処置などにも対応できるように）してほしい。
島根県の中で、出雲市は子どもの医療費負担が大きいのと思います。もう少し経済的に子育てしやすい環境にしてほしいです！！
医療費の負担軽減（小学校までの無料化）を是非実現してほしいです。市によって違いすぎます。他県では中3まで無料のところもあるのに不公平です。
医療費の負担軽減・・・中学3年までの医療費無料化、島根県内での統一
雲南、松江、大田など近隣の市と比べても出雲市は医療費の無料期間が短いので、早急に改善してほしい。
発達障害、弱視等、早期発見にむけて5才児健診を実施してほしい。
5歳児健診は他では行われています。小学校に上がる前に一度あってほしい。
子育て支援制度及び環境について
子どもの無料の遊び場（屋内）をつくってほしい。
公園の設置。アパートを増やすのではなく、広場を増やしてほしい。
子供食堂や気軽に子供を預けられる施設の充実
通学路の防犯のために見回りの強化
学童保育の充実
学童保育の拡充・充実
児童クラブの充実。6年生まで入れると言いつつ現実は3年生まで。小学生になってからが不安です。せめて4年生までは必ず入れるようにしてほしい。
夏季休業（夏休み等）の支援体制の確立
障がいをもつ子どもへの配慮の拡大
障がい児保育、親への支援の充実
松江市と負担割合がちがうので、もっと子どもが安心して保育、医療が受けられるような出雲市にしてほしい。特に医療費、保育料については最低でも松江市と一緒な制度にしてほしい。これでは人口も増えないし、安心して子どもが育てられる環境にならないと思うので、もっと充実した支援制度を作ってほしい。
離乳食について勉強できる場がもっとあるといいなと思った。
子育てについての悩みを相談する場がなかなかない。
出雲市の子育て支援には失望しています。何も期待することはありません。
芸術文化に触れられる機会が身近にあるとよい
片親（父）の情報交換、コミュニケーションの場がほしい。
ワークバランスの充実に向けた、職場に対する働き方改革を推進めると共に、父親の家事育児への参加機会を増やす働きかけをぜひやっていただきたいです！！
最近お店などを子どもを連れて歩いていると何度かじろじろ見てくる人に出会うことがあり不安になります。店なども見回りなどをしてもらえるといいなと思います。
その他
文化交流（諸外国との）イベントの実地又は共催
学校選択制の導入
公園にある大きな遊具で遊ぶ時に、中高生がおいかげっこをしていて小さな子供が危険な時があるので注意喚起してほしい。
市立図書館の児童書の充実（本が古く痛んでいるもの、読めなくなっているものが多い棚にぎっしり入っていて選びづらい）県立大学のお話レストランを参考にしてください。

(別紙第2)

2. その他、子育てに関するご意見がありましたら自由に記入してください。
→ 自由記載欄
保育料について
第3子以降は無条件で保育料無料にしてほしい。
同時入所でもなくても第3子以降は保育料を無料にしてほしい。以前はとても助かりました。
出雲市の子育て支援は他市に比べてとても低いと思います。保育料第3子無料化、医療費の負担軽減これはぜひともお願いしたいと思います【医療制度についての意見あり】。
少子化対策という面でも、第2子第3子の保育料無料など考えていただきたいです。
少子化対策、第2、3子の保育料を安くしてほしい。年齢が離れていると負担も大きいので、第2、3子を産むとなると考えてしまう。
少子化が加速している世の中で、子どもの医療費や保育料、学費などの金銭面は家庭にとって負担であり、出産を躊躇する人もいると思う。負担軽減や多子世帯への支援を取り組んでほしいと思う【医療制度についての意見あり】。
松江市の方が保育料(第3子無料)や医療費(小学6年まで無料)と制度が充実されているのを見習って早急に対応してほしい【医療制度についての意見あり】。
第2子、第3子以降の同時入所要件の廃止と医療費の負担軽減を強く要望します。
第3子無料化もなくなり、どんどん家計は苦しくなります。安心して産み、育てることのできる市となればもっといいなと思います。医療費の負担も大きいです。子育てに冷たい出雲市から温かい出雲市になるように！【医療制度についての意見あり】
3人目の無料化がなくなり、少子化といわれても3人目を喜んで産む気持ちになれない。
とにかく第1優先として第3子以降無料制度を再開してほしい。何故保育料を取るのか意味がわかりません。もう少し子育てに関心をもって市町村によって格差があってはいけないと思います。
他の市町村より子育て支援が遅れていると思います。第3子保育料無料もないですし、医療費も高いのであれば子どもを産もうと思う気持ちは弱くなると思います。貧困も多い今、時代にあった支援もして欲しいと思います【医療制度についての意見あり】。
松江市から昨年出雲市へ引っ越して来たが、医療費、保育料の面でとても負担を感じる。松江市の方がいろいろな面で子育てしやすいように思う【医療制度についての意見あり】。
第3子以降の無料化、医療費について松江と出雲の違いがかなり大きいと思う。6年間は大きい。もっと負担を減らしてほしい。働いている意味がなくなる【医療制度についての意見あり】。
小学生になっても低学年の頃はまだまだ病気が多いと感じているので、松江市のように医療費負担を充実させてほしい【医療制度についての意見あり】。第3子以降の保育料も保育園に同時にいる期間だけ3子が無料だったが、1子が小学生になると保育料がかかってしまい負担である。4子もいるので、家庭に負担がどんどこかかると苦しい。松江市と同等な制度になるとありがたい。
保育料のことを考えると子どもの年齢の間隔をあけることができない。子どもがたくさんほしいので、松江市の制度を出雲市にも導入してほしい。
保育料が高すぎます！所得が低い人のみ安すぎるのはどうかと思います。
第二子を長女と同じ保育園に預けるが、保育料がネックになる。共働きで保育料が高くなり、産休などに入ると家計がきつくなる。
保育料の見直しをしてほしい。第一子が小学生になると金額が前年度と全く違ってしまふのはとても苦しい。
無料施設には助けられています。保育料いくらなんでも高すぎでは。
育児休暇中の保育料を安くしてほしい。
今以上の保育料の値下げは必要ないと思う。今の保育料が払えないなら、進学させることもできない。
保育料が高いと給料の半分以上がなくなり家計にひびきます。また、医療費の負担も同じで6年生まで無料にいただけると大変助かります【医療制度についての意見あり】。
保育料が、収入の少ない世帯では割安ですが、一定の所得をこえると何の補助もなくなるので、フルタイムで働くよりパートがいいのかなと考えてしまいます。(子どもとの時間もへるのに)
出雲市はやはり他市と比べても費用負担額が大きい。財源なのか、保育士確保にもよるものか？
保育標準時間と短時間の保育料の差をもう少しつけてほしい。無理して短時間になっている人が気の毒。
保育制度及び環境について
幼稚園の一時預かりを 7:30~8:30、14:30~18:30 にお願いしたい。一部実施されていない園、時間が短い園には仕事上お願いできないので、3歳児に保育園から幼稚園に変わらない。一時預かり時間を長く、早くしてもらえれば、保育園にも空きができると思う。現状は、18:30まで預かってもらえれば幼稚園を希望したい考えだが、小学校就学を考えると18:30まで一時預かりを実施している学校区外の幼稚園には入園希望しない。
一時保育が利用しやすくなってほしい。(現在は大きくなり必要ないが、2人目が生まれた時、上がまだ1歳で育児がすごく大変な時期があり困っていた時、何件も一時保育の相談をしたが、断れ続けた。実家も離れていて、頼るところがなかった。)
土曜の希望保育を午前だけでも通常保育を実施してほしい。
土曜日の保育がもう少し充実するとありがたいです。たちはな保育園のような給食有り、夕方までOK、一時保育OKとなれば助かります。
祝日が増え、大型連休も多くなったが、保育園は日曜祝日は休みのため困る。
土曜日の保育も平日同様、預けやすい環境を整えてください。平田地区のようなやり方は保護者も職員さんも大変です。負担が大きいです。土、日、祝、平日と関係なく仕事をしているこの時代に、今の保育所は、マッチしていないと感じます。土、日休み(土曜は希望者ですが)というのはおかしな話だと思いませんか？土、日働いている保護者はたくさんいます。もっと預けやすいような保育所にしていくべきではないでしょうか？もちろん、職員さんの労働環境だったり、いろいろな問題はありますが、ひとつひとつクリアして欲しいものです。平田保育会の土曜保育システムは現場は大変だと思います。子供にも負担です。働かなくてはならないのに、子供が嫌がる、無理に行かせる。仕方ないと割り切りますが、親子共に負担です。松江の方では、土曜でも給食があるところがあると聞きます。土曜のお弁当に関しても給食だとありがたいです。
保育園入所基準で、仕事をしていない人を後回しにする制度を見直してほしい。→保育園入園が決まらないことには仕事を探すのが難しいため。希望した順で入所させてほしい。→もし仕事が決まらないとしても3ヶ月退所という規約もあるのに後回しにしすぎている。

(別紙第2)

0歳 4月に希望園へ入れなければ、転園することも難しい状況で、希望園へ入れるためには、育児休業を切り上げて職場復帰が必要になる。保育園の充実を希望する。
入所枠の拡大が必要と思えます。
出雲地区だけでなく、平田や斐川も保育所を増やしてほしいです。
保育園・幼稚園の老朽化がひどいので新しくしてほしい。斐川図書館の隣などに！！
保育施設の充実（待機児童が多いとは聞くが、保育士不足で大変なのはわかる）
希望があれば保育園にスムーズに入園できるといいと思う。
一番近くて通いやすい保育園に、優先的に通わせてかった。近所で同年齢の子たちがいて、子も親同士も仲良くなっていたが、自分だけが他園に決まってしまう、少し残念だった。もし可能なら、その土地で育ていく子を友だちと一緒にゆかりある園で育てたかったと思う。（ですが、今みていただいている園は、とてもみなさんよくして頂き、満足はしている。）
家から保育所まで遠いため春に転園を希望したがダメでした。自宅から保育所の距離もふまえて転園できるようにしてほしい。行き帰り合わせて2時間もかかるんです。早くなんとかして下さい。
片親が障がい者だったり、母子家庭などの場合、親一人の負担が多いため、他市町とも連携し、職場の近くの市町の保育所に入れるようにしてほしい。もっと親身になって考えて欲しい。
2人目を妊娠したが、つわりがひどくて仕事を辞めた。そのため2人目が産まれたらすぐに次の仕事を探して、2人目を小さいうちから保育所にあずけないと上の子が退所となってしまふ。産後の保育が2ヵ月しかないのももう少し長く設定し、待機がないようにしないと子供は増えていかないと思う。
保育園に入るのに申し込みを出しているが、選考基準は何なのかわかりたい。もう少し一人ひとり、保育の状況を聞いた方が良いと思う。
保育園入所に関わる書類（内容）が分かりづらい。
保育所入所の申請書類にて祖父母との同居、別居の項目がありますが、別居の場合の祖父母の移住地が考慮されていないのはおかしいと思います。隣町に住んでいる祖父母と、県外に住んでいる祖父母では話が違い過ぎるため、同じレベルで「別居」とされるには「ターンUターン者」への配慮なしと感じます。
同居しているが、皆、高齢になっていたり畑が忙しくて見られない状況になることもある。よくよく、家庭の事情を聞いてほしいと思った。（今回、待機児童で困った）
働きたくても働けない現状への対策（保育所が決まらなないと働けず、保育所側にも仕事が決まっていなくてなかなか入れず悪循環）
待機児童をゼロにしてほしいです。保育園に入れなかった人に対して、一時保育を利用するにあたっても助成制度を作ってほしい。例えば15日以上預かり保育を利用する場合は、1,800円/1日を900円/1日に引き下げる等検討してほしいです。
待機児童の解決を早急にお願ひします。保育所に入れなため働けない（復帰できない）。どうにかしてもらえないと生活できません。
保育園入所が困難（待機児童問題）はテレビだけの話ではなく、現実問題で待機児童となってしまう不安と絶望感→働いている家庭が「優先」なのは分かるが、子供を保育園に預ける事が出来たら「働きたい」という希望は叶わないのでしょうか？
保育士数の増員や保育料の引き下げは希望するが、それによって保育士さん一人ひとりの負担になるのは嫌だなと思う。
保育士さんたちの日々の業務の負担軽減が、保育士を続けるためには必要だと思う。何か具体策があるといい。（処遇改善も含めて）
保育士さんが働きやすい環境になるようにしてほしい。
ニュースで取り上げられたように保育園職員の給料が低いのはおかしいと思う。親が仕事をしている間に命を預かってもらっているのに扱いがひどすぎる。もっと考えてあげてほしい。
保育士の待遇（休日増・給与増）
保育士さんの給料を上げたり、再雇用を充実させたり、離職をなくす試みをもっとがんばるべきかと思う。
行事の運営や準備、子供たちの安全確保等、保育士の方々の責任や仕事量は大きくなってきていると思う。社会において幼児期の子供たちとのかわり方はとても重要。未来を支える子供たちのために、市として早急な対応を求めます。
県外等で騒がれている保育所等の規定がちゃんと行われているかチェックしてほしい。
医療制度及び環境について
出雲市は子育ての環境が悪いと思う。特に医療費、小学生になったら体調が悪くてもなかなか病院につれていけなくなった。高すぎて困っている。
医療費無料化を小学6年生までにしてほしい（松江市で出来ているから出雲市でも出来るはず）。
医療費の負担については市によって差がありすぎると思います。6年生まで無料であるべきだと思います。
医療費負担軽減、もしくは無料化を実施してほしい（小学校に入学しても）。
医療費負担、せめて小学校卒業までは病院に行く機会も多いと思うので無料にしてほしいです。松江市で小学6まで無料はかなり助かると思います。早く出雲市も無料にしてほしい。
6年生まで無料になるか、薬代は無料にするなど負担を減らしてほしいです。
子育て支援が充実していない。小学校卒業までは、医療費の無料化を考えてほしい。
医療費無料化・・・小学生になってもよくケガや病気をするので松江市と同じ期間の無料化にしてほしい。
アンケートの⑨の項目ですが、周りの地域は中学卒業までや小学校6年生まで無料化されています。出雲市も負担軽減が長くなることを願います。
小学生も医療費を無料にしてほしい。年齢が離れていると負担も大きいので、第2、3子を産むと考えると考えてしまう。
せめて小学校卒業までは医療費を無料にしてほしい。病気、ケガが多い年頃なので配慮してほしい。
子ども（小学生）の医療費が大人と同じ3割はとても厳しい。（3～4人子どもがいるとつらい）
特に医療費については他の地域と比べ、明らかに体制が悪い。乳幼児期だけでなく学童期も活動が広がりケガが多い年齢です。ぜひ検討してください。
医療費はせめて小学生の間は無料にしてほしい。まだ小学生のうちには病院へ行くことが度々です。
医療費を小学校6年生まではせめて無料にしてください。松江市の方が手厚くて本当にうらやましいです。子どもは財産です。
医療費の負担が出雲市と松江市が差がありすぎるので、できれば出雲市も松江市と同じように中学校にあがったら負担する位がいいのにとおもいます。
出雲市は医療費が小学校からかかるので小学校に行っても体調を悪くしたり、ケガをしたりすることも（部活動などで）あると思うのでぜひ小学校卒業まで、できれば中学校卒業まで無料にしてほしい。
子育て応援という割に保育料、医療費が高い。小さいうちは病院に頻繁に行くので3割負担は厳しい。

(別紙第2)

同じ県内で子どもに対する公的な手当がバラバラ。特に小学生になってから医療費がいきなり3割となった。医療費が就学前までの自治体は県内では唯一、出雲と江津のみである。
出雲市は松江市に比べると子育てを各家庭にまかせたままな気がする。小学生から医療費が急に3割負担になるのも松江市と違う。3割負担で小学校へ入学すると歯医者へ行くことも多いし、負担が多い。無料でなくても良い。上限1,000円とか色々方法があると思う。
医療費について 例えば0才～6才は無料、7才から中学生までは1回500円、月MAX2000円まで自己負担
小学生の子が喘息で医療費の負担がすごく大きい。働いていても医療費と保育料で給料はなくなります。もっと住みやすい、子育てしやすい出雲にしてください【保育料についての意見あり】。
出雲市も松江市の様に医療費を無料にしてください。
アンケートの⑨松江市と比べると出雲市ってどうなのって感じますね。
アンケートの⑨全国的にも遅れています。絶対必要です！
医療費は中学校まで無料化もしくは定額化(530円くらい)にしてください。
医療費負担軽減
県内で、医療費の自己負担の格差をなくして欲しい。
昨春、松江市から転入し、出雲市の医療費負担が大きいことに驚いた。
医療費無料化は愚策だと思います。現状として乳幼児無料なので軽い症状でも病院へ行くため、小児科は患者で一杯、予約しても2時間待ちとなっています。その為本当に急いで診察を受けるべき重症の子が長時間待たされ更に重症化し、また待合室に長時間いることで他の子への感染が広がっています。無料化という喜び人は多いと思いますが弊害が大きいです。
予防接種助成や医療費の負担軽減など、子どもにも平等に恩恵のある要望がうれしい。
医療費無料よりも任意接種の助成がコストメリット大きいです。おたふくは任意で摂取しない人が多いため出雲でも1年近く流行しています。おたふくの予防接種をしなかったために難聴になる子が700人に一人の割合で発生します。難聴は予防接種をしていたら確実に防げる病気です。
特にアンケートの④と⑨ ④は我が子は予防接種をしていても他の子がしていなかったらやはり不安は残るので、せめてインフルエンザは助成してもらえば金銭的な面で接種をためらっている親も助かるのでは。感染力が強いウイルスの病気が園で一人でも出ると我が子に伝染のかもしれない運みたいなものです。そのヒヤヒヤは本当に嫌です。
子育てに関し、現在はいろいろな考えややり方があるので、予防接種や離乳食指導は自由でいいと思う。
発熱した時、気軽に相談 対応してくれる医師が必要。夜間 時間外だと気が引けて次の日まで待ってしまう。
19時ごろまで診察をしてくれる小児専門の診療所があればいいのと思う。
4、5歳検診など3歳児検診以降も行ってほしいです。
休日診療所の事務が非常に不愛想です。
子育て支援制度及び環境について
出雲市は他の地域と比べて子育て関連の事に遅れを取っています。市長さんは何故安心しておられるのかわかりませんが、もっともっと改善して考えていかないと出雲市が大変なことになります。
出産後、就職など仕事をするにあたって社会復帰しにくい。子育て環境があまりないように思います。
子育てしやすいように環境を整えてほしい。
島根県は全国でも出生率が高いと思いますが、だからこそ子育て支援が必要だと強く思います。どうせ変わらないからではなく、変えてください。変えることで子育て世代も変わると思います。
今の子育て世代に寄り添った対応をしてくださいますよう、よろしくお願いたします。
小学校の子どもを持つ世帯へのサポートを考えてほしい。就学前はいろいろな補助があるが、就学後は手薄
小学校になった時、学童だけでなく、放課後に子どもを見てもらえるような場所はふえたらいいと思う。
子どもを沢山育てたいけれど、そのためには経済的負担やワークバランスがしっかりしていなければ難しいです。今年、4人目を産みますが、経済的な負担の軽減や、ワークバランスについてももっと職場にも本場の理解が欲しいです。表面上は、きれいに対応されていますが、現在正規職員でもあり、子どものことで急な休みや、希望休を頼めば、正職を出され仕事に出る事は当たり前、自分も子どもを犠牲にしてきたこと、上司に言われ、やり場がありません。同じ職場の夫のサービス残業についても、時間外となれば、きちんと仕事をしているため時間外手当として、きちんと返すべきではないでしょうか？夫婦2人で、子どもを育てているため、サービス残業ばかり夫がしては、私も精神的に辛く、やりきれなくなります。
保育所に関する制度だけでなく、親が子育てと仕事のバランスが取りやすいような職場の理解がとても重要だと感じる。
保育園へ子供を預けている家庭が、小学校に就学してもスムーズに移行できるような体制作りを考えてほしい。延長、夜間、休日保育の充実も大切だが職場の理解や環境をととのえることなども必要だと感じる。
働きながら、子育てがしやすい環境を望む。
子育ての環境が整わなければ、なかなか将来的に子どもを産もうと思う夫婦も減ると思う。
少子化にならないためにも子育てしやすい環境をしっかりと整えてほしい。
子どもを安心して育てられる環境を作っていけば、結婚や出産に対して不安を抱いている人たちも安心すると思う。
少子高齢化に向け将来のことを考えるのであれば、目先の利益に目を向けるのではなく、先を考えた税金の使い方を要望していくべきだと思う。
こころカードについて、家庭に1枚ではなく何枚かあると家族で別行動していても使えて便利
もっと子育て支援の充実を希望します。こころカードの活用特典があればいい。3人目無料制度がいろいろな箇所であればいい。優遇されたい。
連れ去り事件など犯罪の多いので子どもを守る対策にも力を入れてほしい。
仕事をしていると、同年代の子をもつ保護者と話す機会が少ない。そのような施設や機会を設けてもらえるとうれしい。
どうしても子どもを産むと仕事を辞めなくてはいけなくなるので、子育てをしながら働きやすい職場が増えてほしいです。
出雲市で子育てしたい、子どもを産みたいと思えるようになってほしいです。第3子以降出産祝い金が出たり、パンツの割引券があったりミルクの引換券など、第3子を産んで得をする等

(別紙第2)

出雲市は子育て世代にとって住みにくい＝働きづらい 本当の子育て支援とは何か…？考えてほしい。こっころカードも割引きやポイントにしかすぎない。小さなことにそっと手を差し伸べて、助け合えることが子育て支援なのでは？ 本店や支所へいろんな手続きに行っても、子供を抱っこしながらでも、書類を書かされ、子供が泣いていても声かけもない…。キッススペースもない。これはどこへ行ってもそうです。もっと弱者に目をむけるべきなのではないんですか？ 少子高齢化のレッテルを貼られっはなしですよ。子ども達を幸せにしていきたいことが親のつとめだと思いますが、それも周りの協力なしでは実現できません。どうか、真の子育て支援が早くみんなの手に届くように祈っています。
出雲より街となる松江の方が助成が良いことが納得いかない。
出雲市は全国的にみても子育て支援がおくれている。というより悪くなっていて、非常に子育てしにくい。どんなにアンケートをとっても全くといっていいほど何も変わってないと思う。
共働きに対して、休みをとりやすく働きやすくする周りの理解がもっと必要（病気をした時本当に困る）
男性が育児休暇をもっととれるようにしてほしい。実際、周りでも取得したと聞いたことがないので、もっと呼びかけてほしいです。実際あるのですが、なかなか理解してもらえず取得できないので、出雲市にお願いしたい。
子育てにおける経済的負担が大きい。多子家庭への支援をお願いします。
子たくさん家庭への経済的支援
母親が子育てについて学べる場をもっと増やしてほしい。
一人親世帯の方を主に、市の保健師・児童相談所等で小学生まで家庭訪問を定期的にもらいたい。今、一人親世帯で内縁の夫や母等から、子どもの虐待などがあり死亡する事故も増えている。早期発見できるように体制づくりの強化が必要に思われる。島根でも一件虐待等から死亡事故があった。
出雲市の子育て支援は、雲南市、松江市に比べるともう少し力を入れていただきたい。せめて松江市と同等位にはなってほしい。
せめて、松江市と同様の負担軽減をお願いしたいです。
財政難とはいえ、これからの出雲市を担っていく子供たちのためにもお願いします。
「子は宝」社会全体で育ちあえるといい。
公園等の充実、このあたりでは浜山公園くらいしか遊具がなく、休日は集中しすぎため遊ばせにくい。
公園を増やして欲しいです。
近所に、安全で安心して遊べる場が少ないです。アパート等はどんどん増えていきますが、子どもたちが自由に遊べる公園をもっと増やしてほしいです。運動施設（屋内）がないと思います。昔と違い外で遊ぶにも公園くらいしかなく、屋内で体をおもいっきり動かせる場所の提供と情報が少ないと思います。
公園は禁煙してほしい。
休日に子どもを遊びに行かせる場所に毎回困っている。無料で1歳前後くらいからでも安心して遊べる場所や情報が欲しい。
ひかわの子育て支援センターはイベントが少なく、16時までと開放時間が短いのでイベントを増やして17時頃まで開放してほしい。
チャイルドシートの貸し出しや購入金の援助、子ども用補助便座の設置などを強化して欲しい。
発達障がい児の支援の充実、情報提供、情報交換の機会の充実
家族が多く、毎日の買い物、子どもとお腹の子どもを抱えてはきついことが多々あります。ネットストアや家まで持って来てもらえるサービスがもっと手軽に使えるようになればいいと思います。
母親への休日にも必要だと思う。昼は仕事、休日、夜は子育てだと親のストレスも増えると思う。少しでも自由な時間を増やしてあげればと思う。
夫婦で家事や子育ての分担や両立をするが結局母親に負担が来る。他に病院や保育園での負担軽減があれば助かる。
その他
祖父母に対する孫育てに関する講習の実施。
無料で英語に触れあえる機会があればいいと思う。
小学校で使う箸は学校側で提供してほしい。
中・高・大までの補助を重視してほしい。
外国人家庭に対するさまざまな配慮➡市の広報や子育て家庭に必要な情報の積極的なお知らせや必要な時に問合せ相談をする窓口の周知、サポートの充実
グローバルが進む中、出雲市においても外国人家庭が増えてきています。文化の違い等々、トラブルが発生した際の相談所があれば周知徹底をしてください。
図書館の児童書の状態が悪いことに驚いた。「子供にはこんなものでいい」と行政が考えているようで、寂しい気持ちになった。
小学校に入っても児童クラブでお金がかかっているのに下の子たちにもかかわらずお金がかかり負担がおおきい（第三子）
今日何かイベントをやっているところはないのかなと思っても、ホームページなどで一覧になっていないので不便だなと感じます。
親子で遊びながら体づくりができるよう体づくりができるよう拡大も求める。
福祉関係の助成を他の市と同じように充実させてほしい。
小さい子を連れての市役所での申請についての負担軽減。（一つの用事であちこちの階への移動が大変。それでなくても分からない事が多い市役所内での子ども連れは大変。）
このようなアンケートで意見を聞いてくださったことに感謝します。ありがとうございます。
毎年アンケートを記入させてもらっているが、アンケート結果が繁栄されているか疑問に思います。ぜひとも検討よろしくをお願いします。